

EL LIBERAL

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA REGION

AÑO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

Amposta 19 Septiembre de 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

V

En Amposta: en la Administración
En Tortosa: Imprenta del "Diario,"

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SAN JOSÉ, 18

Trimestre adelantado UNA peseta
Anuncios y comunicados, precios convencionales

NUM

190

CRISIS NACIONAL

Atravesamos un período crítico en la historia de España.

El asunto Ferrer nos ha puesto á los españoles frente á una crisis nacional cuyo resultado puede ser la vida ó la muerte para la patria.

El esclarecimiento de los sucesos desarrollados en Barcelona durante la última semana de Julio apellidada la semana roja ó trágica, ha puesto de relieve la existencia, en el subsuelo español, de una bien distribuida red de minas explosivas inaccesibles, hasta entonces, al olfato de la policía gubernativa.

España entera, y muy especialmente Madrid y Barcelona, vivían, desde hace tiempo, indolentemente asentadas sobre los cráteres de inmensos volcanes que, en un momento dado, debían estallar rompiendo en pedazos humeantes las instituciones políticas y los más sólidos fundamentos del orden social.

Condescendencias punibles, favoritismos infames, doctrinas subversivas, políticas incalificables y concomitancias increíbles, traídas y llevadas de uno á otro extremo de España en alas de papel impreso con el marchamo de una prensa que, á su insaciable sed de oro juntaba la cobardía y la traición, el afrancesamiento y el mercantilismo, acumularon en luegos días de incesante trabajo, todos aquellos elementos de destrucción que un día vimos discurrir frenéticos por las calles de la hermosa ciudad de los Condes, de la incomparable capital catalana.

A la luz de los incendios y al estruendo de la metralla, despertaron, sobrecogidos de estupor, los hombres de buena voluntad, las gentes sensatas, los elementos de orden.

Con la inacción consiguiente á los primeros momentos de natural azoramiento,

presenciaron los vandálicos sucesos, pero pronto reaccionó su inteligencia y les costó bien poco trabajo adivinar las causas de la hecatombe.

La Justicia, por su parte, llamó en su auxilio á todos los elementos sociales, para que aportaran su valiosísimo concurso al total descubrimiento de los autores de tan desenfundados y execrables hechos.

Pero hé aquí que cuando las causas aparecen claras y la Justicia ha empezado á cumplir su restauradora misión, una gritería ensordecedora, un clamoreo incesante, un rugido feroz salido de los antros donde se elaboran las grandes desgracias y las catástrofes inmensas, pretenden cerrar el paso á la vindicación de los hechos y velar con el manto de la impunidad, á los autores y cooperadores de aquellas hazañas que, no sólo cubrieron de sangre y de lodo el escudo de Barcelona, sino que llenaron de ignominia el sacrosanto emblema de la patria.

Y ahora viene lo verdaderamente crítico de la situación.

Al lado de los que aquende y allende de los Pirineos—gritan y aullan con diabólico furor, hay senadores graves diputados elocuentes, alguno que otro jefe de partido, periodistas sesudos y periódicos cuyas rotativas, hasta ahora, representaban en España la fuerza de la opinión.

¿Qué hará el Gobierno que preside el Sr. Maura?

¿Capitulará por miedo ante los ataques de hoy y ante las inevitables luchas de mañana?

¿Se dejará arrastrar por las corrientes modernas rehuyendo el calificativo de retrógado y oscurantista, de inquisitorial y absoluto, con que la prensa del trust apellida á todo lo serio, formal y patriótico que, desde las alturas del poder, se elabora en los tiempos presentes?

O por el contrario: ¿se inclinará del lado de la Justicia afirmando más y más los cimientos de la Patria y de la Socie-

dad socavados por los bárbaros del siglo XX?

¿Tendrá el heroico valor de defender la existencia de la Nación aún á trueque de exponer la suya propia?

He aquí, lectores, el estado de la cuestión

Esperemos la resolución que no puede tardar y mientras tanto convenid con nosotros en que nos hallamos los españoles en pleno período de crisis nacional.

G.

Amposta 17 Septiembre de 1909.

Las tropas españolas

¡Arriba los corazones! ¡Viva España! Estos son los gritos que, henchidos de entusiasmo, deben salir actualmente de las gargantas españolas.

Allá en el Rif, en tierras de Marruecos, fué el 9 de Julio del presente año, escarnecida la bandera de la Patria por gentes incultas secueces de Alá.

El ejército español al mando del pundonoroso general Marina, juró vengar la ofensa derramando cuanta sangre fuese precisa para lavar la mancha con que los rifeños pretendieron empañar el brillo de nuestras glorias militares.

Jefes y oficiales, subalternos y soldados en heroica competencia, sellaron con sus vidas el juramento prestado, y su ejemplo estimulante acrecentó imponderablemente el valor de los supervivientes que, á estas horas, han dado ya cuenta de la mayor parte del contingente de las tribus enemigas y han recorrido con paso triunfante extensos territorios donde la bandera gualda y roja sustituye al pendón de la rebelión.

España ha hecho reverdecer en el Rif los laureles conquistados en cien mil combates cuyos nombres registra con gloria la historia de la guerra mundial.

Si ante recientes desastres que nos arrebataron nuestro imperio colonial pudieron las naciones extranjeras creer que el valor español había desaparecido para siempre, hoy ante el heroísmo derrochado por nuestras tropas de Melilla y ante las victorias conseguidas sobre las kábilas rebeldes, vuelven á inclinar la cabeza con respeto y sus labios tambalorosos por efecto de la más grande admiración, exclaman: *El soldado español es indomable; podrá alguna vez ser vendido, pero vencido... jamás.*

Así es, es efecto. El soldado español es in-

vencible porque además de su complexión material aptísima para la guerra ya que jamás se rinde ni al desaliento, ni al cansancio, ni al hambre ni á la sed, posee una contextura moral que le coloca á la cabeza de todos los ejércitos del planeta.

El culto que á la patria profesa es una devoción intensísima; su religiosidad le rodea de una aureola de valor casi sobrenatural y su disciplina perfectísima le une tan íntimamente con sus jefes, que la victoria es siempre su patrimonio y la brisa de la gloria orca sin interrupción sus sienas despertando en ellas ensueños é idealismos que se traducen siempre en inmarcesibles laureles con que gozoso adorna el escudo de la patria.

Por estas y otras razones, no hay que extrañar que cada día llegue á nuestros oídos el eco de una nueva victoria alcanzada en el Rif por nuestras tropas.

Son las tales victorias, las piedras que constituirán el grandioso monumento que en tierras de Africa se levantará á la gloria de España, de esta nación que fué grande, inmensa y que lo volverá á ser porque por este camino la empuja su historia, entre cuyas páginas brilla con luz esplendorosa el progreso de los siglos traído por ella á los modernos campos de la civilización universal.

I. A.

Amposta 16 Septiembre 1909.

CURIOSIDADES DEL RIF

La tribu de Quebdana

El territorio que ocupa la tribu de Quebdana, presenta desde Melilla como inmensa sierra de azulados contornos. Allí viven los indómitos montañeses que á menudo vienen á Melilla tripulando sus valientes cárbos; aquel es el país del carbón, según dicen los Guelayas.

Los días claros destacan perfectamente las mil torrenteras que ya en la playa terminan en otros tantos cauces, secos y tristes en el estío, bulliciosos y arrolladores en la estación de las lluvias.

Esta configuración del terreno á lugar á que los kabileños llaman al camino de Ras Óliviana á Cabo de Agua el de los "mil y uno barrancos".

El territorio de Quebdana tiene por Norte el Mediterráneo, por Sur los Ulad-Settut y Beni-Suansen, por Este las llanuras de Trifa y por occidente nuestra vecina tribu de Gulaya y Beni-Cu Yagi.

Quebdana, que quiere decir "gente de corazón"; se divide en dos fracciones: Bu Anku d, cuyos habitantes se dedican al cultivo de la vid, y Es Zejanin. Cada una cuenta con 2 500 infantes, lo que dá un total de 5.000 combatientes.

La sierra de Quebdana tiene la dirección E. O. y está cubierta de lentiscos y otros arbustos que alimentan los hornos del carbón que surte la plaza.

Desde la cima se divisa la extensa llanura del Garet, abundantísima en caza.

Los quebdanas forman parte de la federación de Angad, son hombres laboriosos é ilustrados y los más devotos de la región.

Por Quebdana corren dos ríos: uno el Sidi Brahim; el otro el Muluya.

El primero recibe el nombre de Uad El-Bori (del castillo) á partir del poblado de este nombre.

Este es un gran monumento á la memoria de dicho patriarca bíblico (Abraham), rodeado de viviendas construídas muchas en la orilla misma del torrente.

Los principales poblados de Qubdana, son: El Borj 300 casas; Sidi-Brahim 100; Bu Anku d, con 300, donde se celebra el zoco del martes;

Inerkam, 50; Berkaia zoco el Hadd, mercado del domingo, que es muy importante, y la Zaula.

La población total de Quebdana es de 25.000 almas.

Como antes hemos dicho, los quebdanas son muy ilustrados, pues ninguna familia medianamente acomodada deja de enviar un hijo á la zaula, donde se da extensa instrucción koránica.

Geográficamente se considera Quebdana formando parte del Rif; pero los rifeños se creen apartados de ellos y de los Uad Settut.

Los zocos más concurridos son: el martes en Sidi Hadaf y el del miércoles en Haddasa á orillas de la Mar Chica, que es muy frecuentada por los kabileños del interior.

Pedrisco en los arrozales

El jueves último, y después que las nubes dejaron caer sobre este término cantidad de agua suficiente para dejar sazonados nuestros campos, con una oportunidad y perfección que más no cabía esperar, ni podíamos prometernos; serían las cinco, poco más ó menos, de la tarde cuando principió á aparecer por la parte de la Ribera una seria tormenta, cayendo un regular pedrisco, mezclado con agua, sobre los arrozales.

Por fortuna ha resultado ser muy reducida la extensión que alcanzó dicho pedrisco, puesto que, según cálculo de los más inteligentes, la zona de arrozales castigada, y aun nó en su totalidad, quedó reducida á unos trescientos jornales de tierra.

Sinceramente lamentamos el percance, que ignoramos si llevará el convencimiento en el ánimo de los tortosinos de que los arroceros ampostinos no disparan cañones ni cohetes granífugos en sus fincas arrozales.

La demostración, aunque fatal, ha resultado evidente.

Y si alguien opina lo contrario, razón de más para que quede justificado que con cañones y cohetes granífugos ó sin ellos cayó un pedrisco en nuestros campos arrozales.

Y que durante toda la semana última ha caído abundantísima lluvia en toda esta comarca.

De modo que debemos convenir en que á pesar del *supuesto* reciente cañoneo á las nubes, también ha llovido copiosamente en Tortosa, su término y comarca.

Y, sigan los nuevos y sábios meteorólogos, predicando.

DESDE MELILLA

Notas de la campaña

En el campamento de El Arba

Escribe un corresponsal madrileño en su visita á dicho campamento:

"Aquí la vida del soldado es agitada, pues casi todos los días salen á operaciones y disparan algunos tiros; por lo mismo su espíritu es excelente, pues no se encuentra comido por el tedio; los convoyes que de aquí salen tienen más peligro; por eso las fuerzas que los protegen ván como á una excursión de caza, y al decir de caza tened entendido que no me separo un ápice de la realidad, ya que de entre las chumberas ó de entre la yerba lo mismo puede saltar una liebre que un moro, y nuestros soldados con el mismo afán tiran sobre la una que sobre el otro.

Por lo general, el moro de la llanura de Arkemán no desea la guerra: se aproxima la sembrera, y si no se someten no pueden llevarla

á cabo, presagiando grandes miserias para el año que viene. Estas llanuras, que vienen á ser una continuación de las huertas de Barraca, son en extremo fecundas, y sus moradores se ganan la vida recolectando lo que el suelo les dá prodigamente, sin trabajo apenas: además, tienen numerosas cabezas de ganado, que pudieron librar de la rapacidad del Roghi escondiéndolas en las fragosidades de la sierra: en estos días las traen á los campamentos y les son paga las religiosamente, en buenos duros españoles, pues el general Marina, para disminuir la carga de los convoyes y hacer que los moros den espontáneamente sus bueyes y sus corderos, hace que les sean abonados al precio corriente y al contado.

Al dejar el zoco El Arba he visto un aninado grupo de soldados: en el centro uno de ellos rasgueaba una guitarra, jaleado por cuatro ó cinco; en uno de los ángulos varios palos de camillas semejabán un tablado y en éste dos soldados hacían desternillar de risa á todos cuantos les contemplaban bailando el tango ó tangullo, según me dijeron, que en achaques de bailes regionales no soy muy entendido: uno de los soldados que bailaban tenía ceñida al cuerpo una sábana, por lo que conocí que hacía de mujer.

Cuando más animada estaba la reunión, sonó el toque de fagina, la guitarra enmudeció, como atacada de repentina afonía, y el grupo se dispersó como por ensalmo...

Fagina es el toque de rancho.

En la Restinga

El kaid Maganus, enemigo personal del Chacha, y el principal promotor de los disturbios ocurridos en Quebdana, se encuentra aquí prisionero. Al enterarse de la llegada del coronel Larrea solicitó verle, y el jefe accedió al cabo de muchos recados.

El Maganus, tan pronto como vió al coronel, se postró ante él, pidiéndole perdón y comprometiéndose á prestar ayuda á las tropas españolas con la cooperación de sus muchos amigos: no obstante estos ofrecimientos, el kaid no saldrá por ahora de la Restinga.

El coronel Larrea también dijo que los mismos moros le animaban á continuar sus excursiones para castigar duramente á los elementos levantiscos de Quebdana, que impedían que la siembra pudiera verificarse: muchos de los principales agitadores han pasado las aguas del Muluya, refugiándose en territorios fronterizos á la kábila de Beni-Buasid: entre los huídos figuran los jefes Kodak y Boassa, cuyas viviendas fueron totalmente destruídas para vengar el ataque de Tasaguin.

—Adelantan mucho los trabajos del ferrocarril minero español, que llegaba hasta la Boca-na, y ahora se prolonga por la lengua arenosa que separa Mar Chica del Mediterráneo.

Si las operaciones contra Zeluán se pro'oagan un poco, este ferrocarril servirá para aprovisionar el gran parque administrativo de la Restinga, en cuyo canal continúan los trabajos. Ya están asimismo á punto de terminarse los desembarcaderos del Atalayón.

Observaciones de un corresponsal

De La Correspondencia de España:

"Hacen daño al Ejército quienes dicen que los moros están mal armados y andan escasos de municiones, pues eso equivale á decir que el enemigo es débil.

No hay tal cosa. Las armas abundan y los cartuchos no escasean. Desde hace catorce meses se estaban preparando los Kelayas, los Beni-Said, los Uad-Settut, los Beni-Ukil, los Bo-coyas, los Beni-Burriagas, los M'Tsala, los Beni-Kiaten, los Beni-Buyagui y otras kábilas. Contrabandos incesantes los han abarrotado de municiones. Además tienen muchos talleres de recargar cartuchos, y á eso obedece la orden dada á nuestros soldados de recoger las vainas.

Todas las kábilas saben hacer pólvora y ba-

las. Utilizan el plomo de las minas que hay frente á Alhucemas. Por si eso no bastase, á diario contrabandean, según me han asegurado, judíos y moros de confianza.

Decir la verdad es más patriótico que callar. la, pues mintiendo podría creer España que el enemigo está casi desarmado. No es así. El Ejército tiene enfrente un enemigo sério.

Es vulgarísimo creer que el Gato, Amadi Mohatar y los otros confidentes pueden dar confidencias buenas, pues son odiados en el campo enemigo y no pueden ir allí. Los informes son por lo tanto, de tercera ó cuarta mano. Les dice las cosas un cuñado de un primo de un tío que habló con el tío de un primo de un cuñado que tiene un amigo en la jarka.

Son buenos guías, pero malos confidentes. Los confidentes hay que buscarlos en los buenos españoles de la Argelia, que van á diario por tierra á Kelaya para comerciar con ganado, con cereales y con tejidos.

De ellos hay muchos que van semanalmente de Berkane, ó de Saidia, ó de Cherraa, á Zeluán y á Nador y á los zocos de las kabilas centrales. Esos son los que lo saben todo y los que no mienten.

¡No mienten, porque cuando hablan lloran!

CRONICA

En Tortosa y á la avanzada edad de 78 años ha fallecido el propietario D. Manuel Estorach Cavallé, padre del acreditado comerciante de aquella plaza D. Juan Estorach Sol y abuelo de nuestro muy querido amigo el Rdo. D. Andrés Audí, Coadjutor de esta Parroquia.

Al acto del entierro y á los funerales celebrados ayer asistió numerosa concurrencia, prueba de las muchas simpatías que en la vecina ciudad cuenta la familia del finado.

Nosotros también, á fuer de amigos sinceros, testimoniamos, desde estas columnas á la indicada familia la expresión de nuestro pésame más sentido, mientras pedimos á Dios acoja en su seno el alma del difunto.—Q. E. P. D.

Creemos dar á algunos de nuestros lectores una buena noticia.

A raíz del llamamiento á filas de los excedentes de cupo de 1908, dijo el Ministro de la Guerra y publicó "La Gaceta", que no había redención á metálico para los mozos del actual reemplazo.

Pues bien: ahora resulta que no habiéndose llamado al servicio activo más que 65.000 reclutas, asegúrase que en los meses de Octubre y Noviembre se admitirán redenciones.

Damos la noticia para que abriguen consoladoras ilusiones las familias de aquellos reclutas que, queriendo redimirse á metálico, vieron frustrados sus deseos por la orden del Sr. Ministro de la Guerra.

A instancias de los Presidentes de los Sindicatos del Delta y de los Prados, la Compañía del Canal ha ordenado á sus dependientes que cierren el agua impidiendo que ésta llegue á los terrenos arrosales, pues, á consecuencia de las últimas lluvias se encuentran los cuadros tan llenos, que de continuar siendo invadidos por el agua del canal les causaría inmensos perjuicios.

El jueves, en el tren de la madrugada, pasó por esta estación en dirección á Tarragona nuestro muy querido amigo el ilustrado arquitecto provincial D. Ramón Salas Ricomá.

El Sr. Salas procedía de Tortosa, á cuya ciudad fué por asuntos profesionales relacionados con la peritación de fincas afectas á la expropiación que se ha de verificar para construir

las avenidas del puente del Estado.

Firmada por los Alcaldes de Amposta, San Carlos de la Rápita, Cénia, Santa Bárbara, Godall, Galera Masdenverge y Freginals ha sido elevada una instancia al Ilmo. Sr. D. Abilio Calderón, Director General de Obras Públicas.

Dicha instancia, que ha sido cursada por conducto del celosísimo Diputado por este distrito D. Agustín Querol, solicita de la citada Dirección General que se dé un metro más de anchura á la proyectada y próxima á construir carretera de Amposta á Santa Bárbara.

La petición fundada justísimamente en el inmenso tránsito rodado que se verificará por la citada vía, creemos que será apoyada eficazmente por nuestro Diputado y favorablemente resuelta por el Sr. Director General de Obras Públicas, con lo cual se verán satisfechos los justos deseos de las poblaciones interesadas.

Ayer se dirigió á Tortosa, para asistir á los funerales que se celebraron en la iglesia de San Biás, en sufragio de D. Manuel Estorach Cavallé, el nieto del difunto y distinguido amigo nuestro Rdo. D. Andrés Audí y Estorach, ilustrado Coadjutor de esta iglesia parroquial.

A diario llegan á esta ciudad numerosas collas de Valencianos para ocuparse en la siega del arroz.

Esta, que ya dió comienzo en contadas fincas la semana anterior, desde mañana adquirirá términos generales por toda la ribera de nuestro Delta.

Por la Junta diocesana de Tortosa, y debidamente informado por el Sr. Arquitecto municipal de dicha ciudad, hace breves días se remitió al Ministerio de Gracia y Justicia, el proyecto completo de reparación de nuestra Iglesia Parroquial, á los efectos de la subvención solicitada por el Alcalde de esta ciudad, nuestro querido amigo, D. Juan Palau.

Por amenazas y resistencia á los dependientes de la Autoridad, ha sido puesto á disposición del Juzgado de Tortosa, Eugenio Fontanet (a) Navarro, de esta localidad.

La recolección de la vándimia en este término municipal, viene llevándose á cabo con muy buenas condiciones de madurez y cantidad de zumo algo mayor que el año anterior.

También ha dado ya comienzo, la cosecha de algarrobas, cuyos rendimientos resultarán más beneficiosos que los que se obtuvieron el año pasado.

Los olivares, después de las últimas lluvias, ofrecen inmejorable aspecto.

Con motivo del repianteo previo á la construcción de la carretera de Amposta á Santa Bárbara, se encuentran hace breves días en esta ciudad, el Ingeniero de la Jefatura de esta provincia, y distinguido amigo nuestro, D. Manuel Lanzón, Ayudante, D. Carlos Estéban y el contratista de la obra Sr. Benages.

Ayer se hallaban replanteando entre Masdenverge y Santa Bárbara.

Dentro de unos quince ó veinte días, nos aseguró el Sr. Benages, que darán principio las obras.

Probablemente, la presente semana, darán comienzo los trabajos de esparcir los dos mil metros de machaca, que por orden de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, se han acopiado en los trozos que aparecían más intransitables de la carretera, desde San Carlos de la Rápita á la estación de esta ciudad.

Nuestro distinguido y querido amigo don

Francisco Maciá, celoso y activo Diputado á Cortes por Borjas, á quien tuvimos el gusto de saludar hace breves días en Reus, se despidió de nosotros para Melilla, hácia cuyo campo de operaciones nos dijo se dirigía, con objeto de estudiar detenidamente sobre el terreno todo lo relativo á la campaña que sostiene actualmente nuestra Nación con el Rif, á fin de poder ocuparse de dicho importante asunto en las Cortes, cuando se inicie debate sobre la actual guerra, con completísimo conocimiento de causa.

Nos dijo el Sr. Maciá que permanecería en el campo de la guerra, unos 12 ó 15 días.

Lleve un felicísimo viaje, nuestro querido amigo.

Por la Administración de Hacienda de esta provincia se ha devuelto á esta Alcaldía, debidamente aprobado, el péndice al amillaramiento correspondiente al año próximo de 1910.

Gran Fonda de Europa

Tortosa

Este establecimiento, ha sido notablemente reformado, después de haber sido traspasado á su nuevo propietario D. Ramón Llisterri, ex-fondista de Reus. El local reúne las comodidades propias de un Hotel de primera categoría, habiéndolo reconocido así su numerosa clientela.

Hospedaje á diario, 6 pesetas; timbres eléctricos en todas las habitaciones. Salón de lectura y piano. Servicio á la carta y por cubiertos á precios reducidos. Salón para banquetes, bodas y bautizos. Se sirve á domicilio.

T. Homedes

Médico-Homeópata

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona.

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7

MERCED, 5.—TORTOSA

AVISO

El que desee comprar colmenas con abejas de una, dos, tres, ó cuatro cargas, de inmejorable calidad, se cederán á precio módico, y pueden avistarse con su dueño, José Tomás Adell residente en Godall.

Agencia de transportes

desde la Estación de Amposta
servicio para viajes especiales
á donde convenga

Juan Ripollés y Compañía

TELÉFONO NUM. 6.

AMPOSTA

La Zapatería MORESO

de la plaza de la Catedral

SE HA TRASLADADO

á la calle del Angel, núm. 15

TORTOSA

Imp. Sucesores L. Bernis.—Tortosa

Magníficas Canteras de Basilio Subirats

constructor de molinos aceiteros.

Recibe encargos para toda clase de sillerías.
Trabajos esmerados y á precios muy económicos.

BASILIO SUBIRATS.-Amposta y Freginals

¡Curación cierta de las fiebres palúdicas!

ANTIMALARICO-SANTOS.

Medicamento heróico para combatir las **fiebres palúdicas** en todas sus formas (**cotidianas, terclanas, cuartanas, caquexia palúdica,** etc.) por crónicas y perniciosas que sean.

CON 15 DIAS DE CURA INTENSIVA SE VENDE LA INFECCION.

Precio 4 pesetas en todas partes.

Depositarios y representantes: D. Carlos Isuar, Plaza Santa Ana, 3, Tortosa.—D. José O'imos Romeu, Amposta.—D. José Vergés, Jesús y María.—D. Francisco Aguilar, Hostal dels Alls.—D. Juan Franch Vila, La Cava.—D. Lorenzo Beltri, Enveja.—D. Juan Borrás, San Carlos de la Rápita.

Depósito general: En casa del autor **MATIAS SANTOS**, Farmacéutico, Ruiz Zorrilla, 8.—VINAROS

Vino Escrivá

TODO TÓNICO FOSFATADO

PODEROSO RECONSTITUYENTE

Cura la anemia, linfatismo, debilidad, escrofula, raquitismo, etc.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Depósito: Fernando VII, 7

BARCELONA

Higia

Consultorio policlínico general del

Dr. J. Suárez-Figueroa

Hidroterapia. Duchas lumbares, costales, pectorales, enteroclistis de "Cantani", aplicación de "Priessnitz", alternas y escocesas.

Tratamiento eléctrico. Corrientes eléctricas. Tratamiento por la electricidad de la neurosis, neurastenia, histerismo, etc.

Enfermedades nerviosas. Operaciones quirúrgicas en general y ginecológicas.

Análisis químico y microscópico.

Afecciones de los niños.

CONSULTA DE 11 A 2

Calle de San Ildefonso, Banco de España.-TORTOSA

CALZADO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN LA MEDIDA

JUAN MORESO

Casa fundada en 1866

TORTOSA

CALLE DEL ANGEL Num. 15

VENTAS AL CONTADO PRECIO FIJO

Sucursal en Amposta, D. Arturo Panisello, calle San Juan.

Caja Mútua Popular

Sociedad Cooperativa de ahorro para pensiones y socorros.-**BARCELONA**

Esta Sociedad, concediendo al suscriptor el mayor número de ventajas compatibles con las operaciones que lleva á cabo, mediante una cuota de 5 pesetas cada mes, constituye en 10 años un capital de más del doble de los desembolsos, una renta mínima del treinta por ciento de la suma pagada.

Funciona bajo la inspección del Gobierno español. Deposita su capital en títulos de la Deuda pública en el Banco de España, y tiene echo el depósito de garantía que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Dirección: Rambla Santa Mónica, 13.-**BARCELONA.**

Inspector-Delegado en Tarragona: **D. Juan Olivé**, Castelar, 6.-**REU S.**

Disponible

Consultorio para enfermedades de los ojos

MÉDICO-OCULISTA

A. Oliveres

Ex-alumno de los Hospitales de París y ex-ayudante de la clínica oftalmológica del Dr. Galezowski

CONSULTA DE 11 A 1.

Calle del Temple (Ensan

OPERACIONES DE 3 A 5.

che).-**TORTOSA**